

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: 36 (1990)

Heft: 18

Artikel: "La messe du livre"

Autor: Dubacher, Danièle

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-848229>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BILLET D'HUMEUR

par Danièle Dubacher

"La messe du livre"

En relatant les échos du Salon du Livre, la presse romande a souvent fait état de la messe du livre - voire de la grand-messe. Le terme m'a semblé ambigu et j'en ai cherché la provenance.

mot messe a été employé pour les grandes expositions.

Revenons au salon. Qu'a-t-il à voir avec une messe ? D'abord les officiants que sont les organisateurs et les exposants. Puis les pratiquants, c'est-à-dire nous, spectateurs, participants plus ou moins fidèles et les néophytes, car les grands rassembleurs ne ferment jamais les

portes. Les évangiles ? Les bouquins que l'on apprécie différemment, selon ses convictions, ses envies et ses goûts, nous avons tous trouvé notre bonheur. Les grands débats publics, avec pour thèmes, entre autres, "L'argent menace-t-il la presse", "Les journalistes mentent-ils" (mea culpa), ont été nos sermons. Ils nous ont plus ou moins touchés, selon nos dispositions du jour. La partie sacrée de la messe, je ne veux point comparer. A ce niveau, il n'y a plus d'affinités entre la messe latine et la messe païenne.

Arrivés à ce stade, on pourrait aussi mesurer le salon avec le menu d'un grand restaurant.

Pour entrée, présentation des papables pour les prix. Les meilleurs l'ont emporté. Je n'en citerai qu'un, Raymond Burki (Prix Jean Dumur), dessinateur de presse. Grâce à lui (et à ses congénères) les pages de journaux s'égaient, l'actualité de-

vient moins morose.

Comme plats de résistance, on a pu voir, de près, des écrivains, et même leur parler. Finalement, ils sont comme nous tous, avec tout de même ce petit plus qui leur permet de nous donner de l'évasion. Et aussi le Pavillon d'honneur de l'URSS où je n'ai pas trouvé les vieux livres d'enfants magnifiquement illustrés que je recherchais. L'exposant m'a expliqué les yeux agrandis de stupeur, que le stand ne contenait que des œuvres qui dataient d'après-Glasnost ! Dans la partie disques, je n'ai plus osé demander celui qui doit dater des années 40.

Les desserts furent les livres d'art, ceux que l'on ne peut que rêver toucher.

Henri IV a dit "Paris vaut bien une messe", aujourd'hui il dirait "Genève et son salon valent un grand menu". ■

Fête nationale du premier août INVITATION

1er août 1990 à 18 heures

A tous, une invitation

C'est la Maison Suisse de Retraite d'Issy-les-Moulineaux qui cette année encore, accueillera la colonie suisse de Paris pour la célébration de la Fête nationale suisse. Cette fête, nous aimions la partager avec le plus grand nombre d'entre vous, et nous nous efforcerons de lui donner un caractère amical et familial. Elle est en effet la principale occasion où les Suisses de Paris peuvent se retrouver, ou faire connaissance, échanger des idées ou passer quelques moments tous ensemble. **A 18 heures:** l'ouverture de la fête sera marquée par un service oecuménique, dans la chapelle de la Source ; **à 18h20 :** message du Président de la Confédération, suivi des discours de bienvenue du Président de la Société Médico-sociale Suisse, du Président de la Fédération des Sociétés Suisses de Paris, de M. le Maire d'Issy-les-Moulineaux et de M. Carlo Jagmetti, ambassadeur de Suisse en France ; **à 19h30/20 heures :** un apéritif offert par la Maison Suisse de Retraite, pour se rafraîchir ; **à 20 heures :** buffet campagnard (on demande une participation de 75 francs, vin compris, à régler sur place), pas d'inscription préalable. Pour nos commandes, nous tablons sur une participation comparable et si possible supérieure à celle des deux années passées. Puissent nos plans s'avérer exacts. **A partir de 19h30 :** pour les joueurs invétérés, une "roue" qui ne sera peut-être pas de la fortune, mais toujours gagnante ! Comme il serait dommage de tout dévoiler dès maintenant, sachez seulement que nous vous réservons d'autres surprises encore... venez les découvrir avec nous !

Fête Nationale du 1er août. 18 heures. Maison Suisse de Retraite, 23, av. Jean Jaurès, 92130 Issy-les-Moulineaux.
Métro Corentin Celton ou Mairie d'Issy. Pour tous renseignements, s'adresser au Messager Suisse, tél. 45 23 29 57